



# Materiales Educativos GRATIS

## Historia del Perú

## TERCERO

# PRIMER MILITARISMO

### 1. Concepto

Es un periodo marcado por la presencia de militares desde que iniciamos nuestra vida republicana; es decir, modelos de gobierno ejercidos por militares. Se caracterizó por las luchas de poder intestinas entre grupos que no permitieron la formación de un Estado-nación libre y soberano. La falta de un grupo dirigente y sólido y la poca definición de las autoridades facilitaron este estado de cosas que fue aprovechado por los caudillos para levantarse en armas y tomar el poder, con la finalidad de remediar los males crecientes de nuestra sociedad. Es llamado «militarismo de la victoria», porque gobernaron los militares victoriosos de la guerra de independencia.

### 2. Antecedentes: Perú sin Bolívar

El Congreso Constituyente (segundo Congreso) se instaló solemnemente el 4 de junio de 1827, y nombró como su presidente a Luna Pizarro. La primera actitud fue anular las credenciales de todos los representantes adictos a Bolívar. Santa Cruz renunció a la presidencia del Consejo. La elección fue mayoritaria a favor del mariscal José de la Mar, quien iniciaría una nueva etapa de presidentes hasta el día de hoy.

### 3. Gobiernos:

#### A. Gobierno de José de La Mar (1827-1829)



#### A. Aspecto político

En las elecciones, se eligió a José de La Mar como Primer Presidente Constitucional del Perú, y a Manuel Salazar y Baquíjano como Vicepresidente. Durante su gobierno se promulgó la Constitución de 1828, inspirada en el modelo norteamericano del sistema bicameral (diputados y senadores) y el mandato presidencial de cuatro años.

#### B. Aspecto interno

La sublevación prorrealista de los indígenas de Iquicha, provincia de Huanta, departamento de Ayacucho, fue dirigida por José Antonio Navala Huachaca (marzo-mayo de 1828).

#### C. Aspecto externo

- Problema con el Alto Perú o Bolivia  
Cuando asume el poder La Mar, el Alto Perú o Bolivia estaba gobernando Antonio José de Sucre, quien tenía el gran apoyo de Bolívar, pero el nacionalismo nacido en Bolivia se oponía a Sucre y al riesgo de una nueva Federación de los Andes. Mientras tanto, las tropas peruanas se concentraban en la frontera con Bolivia dirigidas por Agustín Gamarra, enemigo de Sucre, tal como señala estas líneas que le escribió en una carta: «Usted causaría siempre recelos mientras quiera ser al mismo tiempo general de Colombia, súbdito de Bolívar y presidente del Alto Perú». Las relaciones entre el Perú y Bolivia se fueron tornando cada día más tensas, que terminarían en un motín en Bolivia contra Sucre, el 18 de abril de 1828, quien se vio forzado a abandonar Bolivia, despotricando contra el Perú, pues decía: «Si el Perú conquista Bolivia y la conserva, el sur de Colombia corre mil y mil riesgos», y agregó: «¡el Perú: he ahí el enemigo!».

Por el tratado de Piquiza (julio, 1828), se acordó la salida de todas las tropas co-

lombianas y peruanas de Bolivia. Y la reunión de un Congreso para aceptar la renuncia de Sucre.

#### D. Guerra contra la Gran Colombia

- Antecedente

Ante la desilusión que significó para el Libertador lo acordado en el tratado de Piquiza, puesto que le puso fin a su mercedado sueño de unir los países que él liberó, comenzó a nacer en él un profundo resentimiento contra el Perú.  
La Mar, en vez que aplacara la ira de Bolívar, la había ido acrecentando, pues dispuso:

  - \* Restituir en el escalafón a los militares que Bolívar había separado.
  - \* En junio de 1827, La Mar expulsaba de Lima al diplomático colombiano Cristóbal Armero, acusándolo de inmiscuirse en asuntos de nuestra política interna.
- Causas
  - \* Bolívar le reclama al Perú para Colombia, Jaén y parte de Maynas (Loreto).
  - \* La deuda del Perú de más de 3 millones de pesos por concepto de gastos hechos por Colombia en la guerra de nuestra independencia.  
Así Colombia oficializó la guerra al Perú en julio de 1828.
- Campañas
  - \* Campaña marítima  
Al mando de Martín Jorge Guisse. Combate de Malpelo (31 de agosto de 1828) y Cruces (22 de noviembre de 1828), donde fallece. Con el mando del teniente primero, José Boterín, las tropas peruanas tomaron posesión de Guayaquil (1 de febrero de 1829).
  - \* Campaña terrestre  
José de La Mar se internó en territorio gran colombiano. Con la llegada posterior de Agustín Gamarra se enfrentaron al general Juan José Flores y Antonio José de Sucre. Se realizaron las siguientes batallas: la de Saraguro (13 de febrero de 1829) y la de Portete de Tarqui (27 de febrero de 1829).

- Convenio de Girón  
Por esta situación militar se firmó el Convenio de Girón (Gamarra y Orbegoso) para la retirada del ejército peruano de Guayaquil y Loja. José de La Mar recibió una carta de Gamarra solicitando su dimisión y posterior deportación a Costa Rica; así se realizaron los planes conjuntos de tres enemigos políticos: Agustín Gamarra, Antonio Gutiérrez de La Fuente y Andrés de Santa Cruz, este triunvirato que finalmente logró su caída.

#### B. Gobierno de Agustín Gamarra (1829-1833)



##### A. Aspecto político

El Congreso peruano designó como presidente a Agustín Gamarra en agosto y como vicepresidente a Antonio Gutiérrez de La Fuente. Se le consideró como un gobierno autoritario, debido a que tuvo fuertes enfrentamientos con el Parlamento para lograr supremacía. El Congreso denunció acciones ilegítimas como la denunciada por Francisco de Paula Gonzales Vigil, quien realizó una dura crítica, sentenciando su intervención con la frase: «Yo debo acusar, yo acuso». El gobierno fue conservador, es decir, el Poder Ejecutivo es fuerte. Uno de estos políticos conservadores fue Felipe Pardo y Aliaga.

##### B. Aspecto interno

Durante sus cuatro años de gobierno tuvo que debelar diecisiete conspiraciones y levantamientos (podemos señalar el de Ramón Castilla y Felipe Santiago Salaverry). Esto no impidió que dictara las siguientes medidas de carácter administrativo:

- \* Creación del departamento de Amazonas
- \* Ordenación de la Casa de la Moneda
- \* En materia educativa, apertura del Colegio Militar, reorganización del Colegio San Carlos y fundación del Ateneo del Perú.

### C. Aspecto externo

Tratado Larrea-Gual: Este tratado firmado entre don José Larrea (por el Perú) y don Pedro Gual (por Gran Colombia) dispuso fijar los límites entre Perú y Gran Colombia, tomando como base el Virreinato del Perú, quedando para Perú Tumbes, Jaén y Maynas, el Perú aceptó dejar Guayaquil para Gran Colombia. Así se dio fin a nuestra primera guerra republicana.

### C. Gobierno de Luis de Orbegoso (1833-1835)



#### A. Aspecto político

En la Constitución de 1828 se dispuso la formación de una Convención Nacional (1833) para tratar la reforma, que no tenía atribución de nombrar presidente. Aun así esta, presidida por Francisco de Paula Gonzales, rechazó cualquier sugerencia de Agustín Gamarra para prorrogar su mandato.

El gobierno de Orbegoso fue de tendencia liberal, pero con una fuerte inestabilidad política.

#### B. Aspecto interno

Las intrigas por un posible golpe de Estado por parte de Gamarra motivaron a que Orbegoso se traslade al Castillo del Real

Felipe (Callao), donde dio la lista de nuevos nombramientos del Ejército.

Con ese pretexto, se subleva (3 de enero de 1834) la guarnición de Lima que proclama Jefe Supremo a Pedro Bermúdez con apoyo de los departamentos de Cusco y Ayacucho. El presidente Orbegoso, estando en Arequipa, se entera de que las provincias de Lima eran su principal apoyo. Pero ya ahí, Bermúdez intenta tomar Palacio de Gobierno, la población no lo permite, huyendo a la sierra central. Se comenta que tras su huida dejó a su ejército en el Callao al mando de doña Francisca de Gamarra (la Mariscala).

El 29 de enero retorna Orbegoso a Lima, donde es recibido; y la Convención le otorga amplias facultades para detener la guerra, declarar nulo cualquier acto de Bermúdez y permitir mediante ley la cooperación de Bolivia.

- \* Abrazo de Maquinguayo (24 de abril de 1834, Jauja)

Encuentro entre tropas de Bermúdez y Orbegoso, en el llano de Maquinguayo, donde se dieron un abrazo de confraternidad.

Orbegoso es recibido el 3 de mayo de 1834, y convoca a la Convención Nacional, para la redacción de la nueva Constitución de 1834. En su gobierno, nombra coronel a Felipe Santiago Salaverry y, poco tiempo después, general e inspector de las milicias de la República.

En esta situación, Salaverry asalta y toma los castillos del Callao, desde allí, el 22 de febrero de 1835, se autoproclama Jefe Supremo de la República; es decir, teníamos nuevamente dos presidentes; en el Sur, Luis José de Orbegoso y en Lima, Felipe Santiago Salaverry.

### ¿Sabías que...?

Felipe Santiago Salaverry es el presidente más joven de toda la historia del Perú.

## Línea de tiempo



## Retroalimentación

1. La primera guerra de la república peruana es contra \_\_\_\_\_
2. La sublevación de iquichanos fue liderada por \_\_\_\_\_
3. ¿Qué ocurre en la campaña marítima en la guerra contra la Gran Colombia?  
\_\_\_\_\_
4. Dentro de las obras o medidas administrativas de Gamarra, tenemos  
\_\_\_\_\_

## Trabajando en clase

### 1. COMPRENSIÓN ESPACIAL



Observa la imagen y coloca la letra en el lugar que corresponde.

- A. Abrazo de Maquinguayo
- B. Gran Colombia
- C. Rebelión en Iquicha
- D. Sucre lideró la batalla
- E. Golpe en el Castillo del Real Felipe

## 2. CONCEPTOS:

Completa el siguiente cuadro:

	LA MAR	GAMARRA	ORBEGOSO
Postura (liberal/conservador)			
Obra			
Hechos			
Fin			

Completa el cuadro con información de la guerra contra la Gran Colombia.

GUERRA CONTRA LA GRAN COLOMBIA	
Inicio (año)	
Causas	
Batallas	
Combates	
La Mar	
Gamarra	

## 3. LECTURA

### Doña Pancha Gamarra, la Mariscala



La estrecha asociación entre el presidente de la República y su esposa Nadine Heredia viene motivando una reflexión sobre la mujer moderna frente al poder. Ante ella, se registra cierta curiosidad periodística por la historia de las primeras damas. Por ejemplo, Fernando Rospigliosi escribe en *La República* que el poder de Nadine Heredia no registra antecedente en la historia reciente del país.

Pero, bastante más atrás, en los albores de la República, se encuentra a Francisca Zubiaga, llamada la Mariscala, que fue la primera esposa de un presidente Gamarra en obtener reconocimiento individual y gozar de un enorme peso político. Pertenece a otra época y su vida no puede servir como antecedente directo de nuestro tiempo. En realidad, la Mariscala es la versión peruana de un arquetipo de la emancipación latinoamericana: la mujer soldado dedicada a la vida política.

El poder fue la meta de su vida y el cuartel el medio donde se desarrolló. En ocasiones había vestido uniforme y participado personalmente en batallas, de ahí su apelativo de «Mariscala». Ese prototipo se extendió en esa época extraordinariamente revuelta que fue la Emancipación. Manuela Sáenz acompañando a Bolívar era el modelo primordial. En el caso de Francisca Zubiaga, su transgresión fue profunda, rompiendo con una prohibición ancestral que separa a la mujer de los asuntos de guerra. Por ello, encarnó un modelo que ha encandilado a muchos creadores y literatos.

Responde las siguientes preguntas:

1. ¿Es cierta la afirmación de Rospigliosi? ¿Por qué?

---

2. ¿Qué caracterizó a Francisca?

---

3. ¿Por qué crees que la llamaron la Mariscala?

---

4. ¿Cuál sería la comparación de la Mariscala con Nadine Heredia?

---

## Verificando el aprendizaje

- Las pretensiones de Bolívar para incluir como parte de la Gran Colombia a los territorios peruanos de Tumbes, Jaén y Maynas terminaron con el \_\_\_\_\_.
  - armisticio de Piura
  - Convenio de Girón
  - destierro de La Mar y Costa Rica
  - Tratado Larrea-Gual
  - Protocolo de Río de Janeiro
- Denunció al gobierno autoritario del mariscal Agustín Gamarra y concluyó su discurso con la frase: «Yo debo acusar, yo acuso»:
  - Manuel Pérez de Tudela
  - Francisco Javier de Luna Pizarro
  - Bartolomé Herrera
  - Francisco de Paula Gonzales Vigil
  - Toribio Rodríguez de Mendoza
- Señala una característica del gobierno de Gamarra:
  - Tiene como referencia los últimos tiempos coloniales
  - Tiene su origen en el primer Congreso Constituyente
  - Obtuvo el territorio de Jaén
  - El año 1826 es la referencia para su inicio
  - Se desarrolló un gobierno autoritario: Ejecutivo fuerte.
- Durante el Primer Militarismo (1827-1845), Santa Cruz convocó a elecciones para el Segundo Congreso Peruano. Señala quién fue elegido nuevamente como presidente del Congreso.
  - Felipe Santiago Salaverry
  - José Francisco Sánchez Carrión
  - Francisco Javier de Luna Pizarro
  - Luis José de Orbegoso
  - Manuel Ignacio de Vivanco
- Las tropas peruanas durante la guerra contra la Gran Colombia invadieron:
  - Jaén
  - Tumbes
  - Maynas
  - Guayaquil
  - Tarapacá
- Durante la guerra contra la Gran Colombia, en la campaña terrestre, perdimos en las siguientes batallas:
  - Yungay y Socabaya
  - Malpelo y Cruces
  - Pucará y San Juan
  - Saraguro y Malpelo
  - Portete de Tarqui y Saraguro
- ¿Qué se consiguió con la firma del Tratado de Piquiza?
  - La unificación del Alto y del Bajo Perú
  - La presidencia de Gamarra
  - El inicio de la guerra contra la Gran Colombia
  - El poder presidencial de José de La Mar
  - La dimisión de Sucre
- El caudillismo durante el Primer Militarismo se caracterizó por \_\_\_\_\_.
  - regular sus relaciones comerciales
  - definir sus fronteras
  - promover la integración
  - fomentar la libre determinación
  - la inestabilidad política y guerra civil
- En 1828 llevaron a cabo varias sublevaciones campesinas en contra del régimen republicano con apoyo de militares españoles. Estas se realizaron en el departamento de \_\_\_\_\_.
  - Áncash
  - Junín
  - Arequipa
  - Ayacucho
  - Puno
- La Mariscala fue esposa de \_\_\_\_\_.
  - Santa Cruz
  - Orbegoso
  - Luna Pizarro
  - La Mar
  - Gamarra